
2017 年 ，奈 曼 旗 谋 划 了 总 投 资
117.19 亿元的基础设施建设项目，年内
完成投资 66.57 亿元。

改建道路 18 条、市政管网 78.6 公
里，建成街角游园 21 处，扩建广场 2 处，
新增城区绿化 44 万平方米。

建设塘坝 6 座、抗旱应急水源工程
7 处，完成道力歹枢纽除险加固工程。

启动 500 千伏变电站及线路改造
建设，新建 220 千伏变电站 1 座、66 千
伏变电站 3 座，新建改造农村电网 964
公里。

加快铁路建设，实施地方铁路专用
线和火车站新建工程，依托京通铁路、
巴新铁路新建 2 条 22.5 公里地方铁路
专用线。

【核心提示

】

瞄准发展短板 优化县域发展新布局
奈曼旗旗委书记 张华
本报记者 郭洪申

对话人：

奈曼旗位于内蒙古自治区东部，通
辽市西南部，南与辽宁省阜新蒙古族自
治县和北票市接壤，西与赤峰市敖汉旗
和翁牛特旗毗邻。区位优势明显。“十二
五”期间，奈曼旗投资 36 亿元，实施了一
大批道路、水利、电力等重大基础设施建
设工程，新增公路里程 1500 公里，解决
了 13 万农村人口饮水安全问题，新改建
66 千 伏 变 电 站 13 座、高 低 压 线 路 2500
公里。2017 年，奈曼旗按照适度超前、
合理布局、完善网络、提升质量的原则，
统筹推进七大网络体系建设要求，以“七
网”建设为重点，为推动蒙东地区跨越发
展、富民强旗提供有力支撑。

三新铁路建成投用，乌审旗陶利
庙至鄂前旗上海庙铁路陶鄂段具备
通 车 条 件 ，打 通 了 该 旗 能 源 外 运 通
道。

全旗公路通车总里程达到 3800
公里，农村公路通村率达 100%。

重 点 推 进 2 个 通 用 机 场 项 目 建
设，鄂前旗通用机场已具备开工条件，
城川通用机场正在办理前期手续。

全旗节水灌溉面积达到 48 万亩，
占耕地总面积的 91%，城乡安全用水
实现全覆盖。

全区首家旗县级大数据中心建
成运营，敖镇、上海庙镇镇区实现了
免费 WIFI 全覆盖，全旗 68 个嘎查村和
16 个社区实现了互联网宽带全覆盖。

【核心提示

】

“ 这 比 以 前 电 话 通 知 方 便 多 了 ，以 前
嘎查村两委开个会我得打上 40 多个电话，
现在我只需要发 1 条信息就可以了，省时、
省力，最关键的是省钱！”昂素镇昂素嘎查
党员中心户、智慧牧户孟克巴雅尔高兴地
说道。

鄂 托 克 前 旗 在 创 新 实 施“ 智 慧 党 建 ”
工程中，着力将党性强、服务群众好、带动
能力强的“党员中心户”打造成为“智慧牧
户”，通过线上虚拟对接，线下实体服务，
实 现 学 习 教 育 便 利 化 、服 务 群 众 精 细 化 、
产 业 致 富 信 息 化 、生 产 生 活 智 能 化 ，收 到
了“带动一批党员，服务一方群众”的良好
效果。

随着“智慧党建”理念的深入人心，传
统 的 农 牧 业 生 产 正 在 发 生 变 化 ，一 些 新
的 生 产 方 式 、营 销 理 念 和 增 收 方 式 已 经
渗 透 到 农 牧 业 生 产 和 农 牧 民 生 活 之 中 ，
通 过 在 党 员 中 心 户 中 推 广 使 用 手 机 遥 控
喷 灌 机 、牲 畜 自 动 饮 水 机 、智 能 网 围 栏
门 、草 原 电 子 眼 等 智 能 化 的 生 产 生 活 工
具 ，示 范 引 导 农 牧 民 接 受 新 事 物 、探 索 新
的增收点。 （本报记者 王玉琢）

【百姓声音】

【背景链接】

鄂 托 克 前 旗 位 于 鄂 尔 多 斯 市 西
南 部 ，地 处 蒙 陕 宁 三 省 区 交 界 ，是 呼
包 鄂 银 经 济 带 和 蒙 陕 宁 能 源 化 工

“ 金 三 角 ”的 重 要 组 成 部 分 ，总 面 积
1.218 万 平 方 公 里 ，户 籍 总 人 口 7.8 万
人 ，是 1 个 以 蒙 古 族 为 主 体 、汉 族 占
多 数 ，以 农 牧 业 为 基 础 、工 业 占 主 导
的少数民族聚居区。

近年来，鄂托克前旗始终围绕民
计 民 生 加 大 投 入 、改 善 发 展 条 件 ，不
断 完 善 铁 路 、公 路 、航 空 、水 利 、市
政 、能 源 、信 息 通 信 网 络 建 设 ，发 展
环 境 全 面 优 化 ，城 乡 面 貌 大 幅 改 观 ，
发展的可持续性显著增强。

智慧化，引领新生活

鄂托克前旗旗委书记 张占霖
本报记者 王玉琢

对话人：

强化基础设施建设 夯实发展根基

【背景链接】

【百姓声音】

有了水，信心更足了

王玉琢：自治区第十次党代会强调了要加快构建铁路网、公
路网、航空网、水利网、市政网、能源网、信息通信网七大网络体
系，鄂托克前旗在这些方面是如何做的，进展情况如何？

张占霖：近年来，我旗牢牢抓住国家和自治区的政策机遇，积
极争取项目投资，加快推进交通、水利、市政、能源、信息通信等七
大网络体系建设，为全旗经济社会发展提供了有力的支持和保
障。铁路网方面，三新铁路建成投用，陶利至上海庙铁路陶鄂段
具备通车条件，打通了我旗能源外运通道。公路网方面，全旗公
路通车总里程达到 3800 公里，农村公路通村率达 100%，首条高
等级公路建成通车，第一条高速公路路基工程已完工，1 条一级公
路、2 条二级公路近期将陆续开工建设，城乡交通环境显著改善。
航空网方面，重点推进 2 个通用机场项目建设，鄂前旗通用机场
已具备开工条件，城川通用机场正在办理前期手续，改善和提升
了交通服务能力。水利网方面，上海庙能源化工基地引黄供水一
期工程建成投用，从根本上解决了上海庙能源化工基地工业用水
的瓶颈制约，全旗节水灌溉面积达到 48 万亩，占耕地总面积的
91%，城乡安全用水实现全覆盖。市政网方面，结合全国县级文
明城市创建工作，实施了一批市政基础设施建设，城镇街路黑色
化率达到 98%，城镇用水普及率达到 100%，用气普及率达到
96%，城镇综合承载和公共服务能力明显提升。能源网方面，围
绕建设“国家清洁能源输出基地”的目标定位，以绿色、循环、高
效、环保为方向，先后启动建设了一批煤电、煤化工等工业转型项
目，推进了能源经济的转型和可持续发展。信息网方面，“智慧鄂
前旗”全面启动建设，全区首家旗县级大数据中心建成运营，实现
了各领域间数据信息的互联互通，敖镇、上海庙镇镇区实现了免
费 WIFI 全覆盖，全旗 68 个嘎查村和 16 个社区实现了互联网宽
带全覆盖。

王玉琢：构筑七大网络体系，对于鄂托克前旗来讲有哪些益
处？

张占霖：通过“七网”建设，如今我旗的环境更美了，通过地下
管网改造、完善公共服务设施等工程的实施，城镇的功能完善了，
公共服务体系健全了，宜居宜业水平明显提高了，居民的生活变
得更加舒心、便利了。基础更加殷实了，通过实施公路、铁路、民
航、水利等重大基础设施工程，发展的保障能力明显增强了。特
别是煤电、煤化工等一批重大工业项目的落地建设，带动了工业
经济的转型升级，以煤为基、多元转化、延长产业链的发展格局正
在形成。发展质量提升了，通过整合全旗各类信息平台，建设“智
慧鄂前旗”大数据中心数据库，促进了信息资源的互通互联和统
一处理，带动了社会服务的优质高效供给，为推动我旗实现更高
层次地发展奠定了坚实的基础。

王玉琢：今后在进一步做好“七网”建设方面鄂托克前旗有哪
些思路和做法？

张占霖：当前和今后一个时期，我旗将按照自治区关于加强
“七网”建设的决策部署，加快推进铁路、公路、航空、水利、市政、
能源和信息通信七大网络建设，构筑我旗发展新优势。交通方
面，大力推动公路这个经济建设的“先行官”，加快推动敖东高速、
S317 线敖镇至陶利、S216 线敖镇至掌高图项目建设，形成贯通内
外、联结枢纽、四通八达的区域公路网。全力推进机场这个区域
发展的“引擎”，加快推进鄂前旗通用机场和鄂尔多斯城川通用
机场建设，为城市发展插上腾飞的翅膀。着力推动铁路这个经
济增长的“助推器”，加快推进陶上铁路建设，为拉动经济增长提
供强有力的支撑和保障。水利方面，合理开发、优化配置地表水
和地下水资源，重点推动小流域治理项目建设，加快推动一批重
大水利工程建设，增强城乡生产、生活及工业用水保障能力。市
政方面，围绕城镇功能全、内涵深、品质优的目标，不断完善城镇
规划，加强市政道路和管网等基础配套建设，优化小区物业、社
区服务、教育医疗、健康养老等公共服务环境，让城市居民生活
更方便、更舒心。能源方面，加快推进上海庙至山东特高压电力
外送通道及配套电源基地建设，加大油气资源勘探开发力度，加
快煤化工及 LNG 项目建设，充分释放资源优势，持续增强经济
发展后劲，建设国家清洁能源输出基地。信息通信方面，不断整
合全旗各类信息平台，完善“智慧鄂前旗”大数据中心数据库，实
现信息技术集中化管理、多领域覆盖、便捷化服务，建设“智慧鄂
前旗”。

奈曼旗旗委书记

张华

郭洪申：奈曼旗 1986 年被列为国家重点贫困县，是自治区 31 个
国贫旗县和打赢脱贫攻坚战主战场之一。制约奈曼旗发展的最大
短板在哪里，2017 年有哪些思路和想法？

张华：奈曼旗历史上是水草丰美、牛羊成群的疏林草原，但由于
气候变化、过度垦荒、超载放牧等原因，土地大面积沙化，风沙灾害
严重。经过几十年的生态建设、治理和保护，除部分沙地保护性开
发成为旅游资源外，如今已在科尔沁沙地率先实现良性逆转，全旗
森林覆盖率达到 31.21%。与此同时，我们也深刻认识到，奈曼旗欠
发达的情况还没有根本改变，制约我旗最大的短板就是发展基础薄
弱，基础设施建设滞后。围绕补齐这一短板，2017 年，我旗将认真
贯彻落实自治区第十次党代会精神，坚持“实干赶超，绿色崛起”，把
加快构建“七网”作为加强重大基础设施的重中之重，适度超前、合
理布局、完善网络、提升质量，努力形成城镇和乡村相互呼应、充满
活力的发展新格局。

郭洪申：围绕加快构建七大网络体系建设，奈曼旗 2017 年有哪
些重要举措？

张华：2017 年，奈曼旗谋划了总投资 117.19 亿元的基础设施建
设项目，年内完成投资 66.57 亿元。

在市政网建设上下功夫，加快建设美丽县城、特色小镇和美丽
乡村。全面加强城关镇建设，启动实施市政基础设施建设工程，重
点新改建道路 18 条、市政管网 78.6 公里，建成街角游园 21 处，扩建
广场 2 处，新增城区绿化 44 万平方米，推动城关镇十项公共服务设
施指标达到或超过自治区平均水平。着力改善农村面貌，启动实施
镇村基础设施建设、重点扶贫村基础设施建设、城乡环卫一体化和
生活垃圾无害化处理、特色小镇建设“四大工程”，重点推进八仙筒、
青龙山、白音他拉、东明等特色小镇建设，打造镇区景观风貌，提高
小城镇吸纳人口、集聚产业能力；按计划完成“三到村三到户”重点
扶贫村道路、安全饮水、村民活动场所等基础设施建设；新建生活垃
圾转运站 14 处、生活垃圾资源化处理厂 1 座，建成覆盖城乡的垃圾
运转系统，实现生活垃圾统一处理、资源化利用；创新乡村治理模
式，完善嘎查村基础设施和环境卫生长效管护机制。

在水利网建设上下功夫，着力提升水安全保障能力。大力
加强水利基础设施建设，启动实施奈曼旗南部山区水资源综合
利用和河道治理工程，建设塘坝 6 座、抗旱应急水源工程 7 处，完
成道力歹枢纽除险加固工程。切实提高水资源利用效率，整合
节水增量、高标准基本农田等项目，新增节水灌溉面积 30 万亩。
保障饮用水安全，建设饮水安全工程 79 处，解决 3.97 万人饮水不
安全问题。

在能源网建设上下功夫，大力提升新型能源内输外送能力。着
力培育新型能源输出基地，通过内引外联，积极引进新型能源产业
项目，年内推动辽河油田探采项目新增原油产能 2 万吨，总产能达
到 6.2 万吨；推动晨烁天易生物质电厂高温热电联产新增 5 万千瓦
热电联产能力，解决大镇主城区 200 万平方米的供热问题；推动光
伏发电、光伏扶贫和分布式光伏等 5 个项目并网发电，新增电力装
机能力 6 万千伏安，加快打造百万千瓦电力能源基地。着力提升电
力供应保障能力，启动实施电网建设，启动 500 千伏变电站及线路
改造建设，新建 220 千伏变电站 1 座、66 千伏变电站 3 座，新建改造
农村电网 964 公里，切实缓解大工业用电不足、农村地区季节性供
电不足等问题。

在公路网、铁路网和航空网建设上下功夫，加快构建覆盖城乡、
连通内外的通道网络。实施公路畅通工程，加快大白高速公路（奈
曼段）建设，改造升级大广高速奈曼东连接线、平安地至青龙山公
路，新建大镇至宝古图、宝古图至孟家段旅游公路，确保大镇城区东
外环路、阜奈公路奈曼南连接线建成通车，新建通村水泥路 550 公
里，进一步提高全旗公路通达能力，改善群众出行，促进农牧民增
收，加快城乡一体化进程。加快铁路建设，实施地方铁路专用线和
火车站新建工程，依托京通铁路、巴新铁路新建 2 条 22.5 公里地方
铁路专用线，积极协助推进京通铁路（奈曼段）电气化改造，新建
4300 平方米的奈曼火车站。加快航空建设，开工建设占地面积
500 亩的奈曼旗通用机场，年内具备通航条件。

在信息通信网建设上下功夫，加快推进智慧奈曼建设。协调实
施“宽带乡村”示范工程，推进城镇光纤提质增速，完成行政嘎查村
全部通光纤，扩大无线网络应用，提高 3G、4G 网络覆盖面，推进“三
网融合”，实现宽带全覆盖。

见到付永久时，他正在奈曼旗青龙山镇
种薯科研繁育中心智能温室里查看甘薯育
秧情况，听说记者要了解村里的甘薯种植，
他信心十足：“有了水我就有了信心！有政
府 的 水 利 项 目 支 持 ，今 年 全 村 4000 亩 耕 地
将全部种上甘薯，目前山区连片耕地的膜下
滴灌项目正准备施工，备春耕工作也已经开
始。”

付 永 久 是 奈 曼 旗 青 龙 山 互 利 村 党 支 部
书 记 、村 甘 薯 合 作 社 社 长 。 付 永 久 介 绍 ：

“近几年，旗水利部门为我们这个小山村先
后进行了找水和地下水截流工程，去年还为
合作社的 800 亩甘薯地上了膜下滴灌，没想
到 亩 产 竟 然 达 到 了 6000 多 斤 ，亩 纯 收 入 达
到 了 1000 多 元 ，如 果 制 成 粉 条 收 入 还 要 翻
上 2 倍 ，今 年 政 府 把 全 村 4000 亩 耕 地 全 部
列入膜下滴灌项目支持，再加上每亩 400 元
的秧苗补贴，村民加入合作社的积极性非常
高，合作社计划再购置 1 台加工甘薯淀粉的
机 械 设 备 ，再 建 设 2 个 10 万 斤 的 甘 薯 储 存
窖 ，打 造 成 集 种 植 、加 工 、销 售 一 条 龙 的 绿
色甘薯专业村的愿望年内将实现！”

（本报记者 郭洪申）

鄂托克前旗旗委书记

张占霖

固本强基，根深才能叶茂。自治区第十
次党代会提到，基础设施滞后是我区现代化
建设的突出短板，要科学编制规划，打好攻
坚会战，加快构建铁路网、公路网、航空
网、市政网、水利网、能源网、信息通信网
七大网络体系。这是自治区党委立足我区现

实基础、加快补齐要素短板、谋划长远发展
的重要历史性战略选择，是稳增长、增就
业、保民生和奔向全面小康的现实需要，是
稳投资、抓项目、打基础、促发展的时代要
求。

承认差距，必须有所作为，面对机遇，

唯有主动出击。我区“七网”大会战的集结
号已在广袤大地吹响，铁路、公路、机场、
水利等一批补短板、惠民生、添后劲的重大
项目纷纷上马。

七大网络体系“牵一发而动全身”，如何
合理布局、统筹兼顾，走出一条跨越式发展

的新路子；如何持续推进“七网”建设大会
战，进一步夯实发展基础；如何实现“七
网”建设“四处开花”，让老百姓得到真实
惠。本报记者就上述话题与鄂托克前旗旗委
书记张占霖，奈曼旗旗委书记张华进行了对
话。

如何让“七网”建设跑出“加速度”？
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孟克巴雅尔（右一）为蒙古族祭祀做准备 付永久在查看甘薯育秧

·对话


